


По «Петровскому стандарту»
В Воронежской области на базе Торгово-промышленной 

палаты будет создана система добровольной сертификации 
«Петровский стандарт». Стать её участниками уже изъявили 
желание крупные производители региона, а также предприятия 
малого и среднего бизнеса. В связи с этим существующее КУ 
«Воронежкачество» упразднят. Об этом губернатору Алексею 
Гордееву доложил президент ТПП Воронежской области Юрий 
Гончаров. В ходе встречи обсуждался ряд вопросов, касающих-
ся работы палаты, системы взаимодействия власти и бизнеса в 
таких сферах, как образование и подготовка кадров.

В ожидании тренера
Кандидатуры на должности президента и главного тренера 

воронежского футбольного клуба «Факел» рассмотрят на за-
седании Попечительского совета клуба на следующей неделе. 
Об этом доложил на встрече с главой региона Алексеем Гордее-
вым руководитель Управления физической культуры и спорта 
Владимир Кадурин. Он ознакомил губернатора с фамилиями 
кандидатов, как выдвинутых болельщиками команды, так и 
самостоятельно пожелавших стать главными спортивными 
наставниками футболистов. Кроме того, глава региона поручил 
проработать возможность проведения на территории нашей 
области Всероссийских сельских игр через два года. Заявка на 
это поступила от председателя Всероссийского добровольного 
спортивного общества «Урожай» Владимира Смирнова.

Миллионы на развитие
Руководство пивоваренной компании «Балтика» намерено 

инвестировать в производство воронежского филиала около 
200 миллионов рублей. Об этом шла речь на встрече губер-
натора Алексея Гордеева с президентом компании Исааком 
Шепсом. Стороны обсудили положение дел в целом в отрасли и 
на воронежском предприятии в частности. Губернатор отметил, 
что областное правительство заинтересовано в работе воро-
нежского филиала компании и готово оказать всестороннюю 
помощь в развитии производства.

Молодые стремятся лидировать
 Ассоциация молодёжных парламентов России совместно с 

Молодёжным парламентом Воронежской области проводит на 
базе санатория им. Дзержинского с 14 по 18 декабря VIII Все-
российский форум молодёжных парламентариев и IV Съезд 
Ассоциации молодёжных парламентов России. Молодёжный 
парламент и Молодёжное правительство Воронежской обла-
сти сегодня являются лучшими в Центральном федеральном 
округе и занимают лидирующие позиции в России. Нынешний 
форум позволит Воронежской области по праву занять пози-
цию лидера в развитии молодёжного самоуправления в ЦФО, 
а в будущем – и всей России.

О народном просветителе
В Хохольском районе прошли областные чтения, по-

свящённые 175-летию со дня рождения русского педагога и 
просветителя Николая Бунакова, которое отмечается в де-
кабре нынешнего года. Он около двадцати лет прожил в селе 
Петино, на свои средства построил и открыл здесь начальное 
народное училище. Это учебное заведение было трёхлетним, с 
пришкольным интернатом. А из выпускников училища создал 
самодеятельный крестьянский театр. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер восточный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура -8…-13, местами 
до -16.

16 декабря по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -15…-20, при значительной 
облачности до -10; днём -8…-13.

17 декабря по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -15…-20, при значительной 
облачности до -11, днём -9..-14
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«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1605 ∆ 124 За текущий месяц 27497

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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Выстроена система 
В России с 2006 года удалось выстроить систему ситуаци-

онного реагирования на террористические угрозы, сообщает 
ИТАР-ТАСС. На сегодня система противодействия состоит из 
трёх основных компонентов - профилактика, борьба с терро-
ризмом и минимизация последствий. В первую очередь работа 
ведётся по защите объектов с массовым пребыванием людей 
и транспортной инфраструктуры, где активно внедряется 
опыт зарубежных коллег. Всего же в ходе контртеррористи-
ческих операций в этом году в России нейтрализованы 360 
боевиков.

Пострадали школьники
В Китае двадцать два воспитанника начальной школы 

получили ранения в результате нападения на них вооружен-
ного ножом мужчины. По данным РИА «Новости», инцидент 
произошёл рано утром, когда на детей прямо у входа в школу 
напал 36-летний местный житель. Пострадал также один 
прохожий. Дети госпитализированы, по предварительным 
данным, полученные ими ножевые ранения не опасны для 
жизни. Полиция ведёт расследование и выясняет причины 
поступка. Чаще всего таким способом злоумышленники 
пытаются привлечь внимание к собственным семейным или 
финансовым трудностям.
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В Министерстве культу-
ры россии состоялась 
торжественная церемо-
ния вручения премий 
Правительства россий-
ской Федерации за вклад 
в развитие народного 
творчества за 2012 год. 
В список победителей 
вошёл и воронежец – 
Заслуженный артист рФ 
Сергей руднев. 

Василий ЧашКин
Фото из архива «коммуны»

Более шестидесяти лет 
своей жизни он посвятил 
сохранению и развитию хо-
реографического искусства, 
воспитанию детей на лучших 
танцевальных традициях.  
Работал и в Таганроге, и в 
Новосибирске, и во Влади-
мире, и в Южно-Сахалинске. 
Но главные его творческие 
достижения всё-таки связаны 
с родным Воронежем. 

«Мы – воронежцы» - так 
называется созданный им в 
конце двадцатого века ан-
самбль народного танца, не 
раз становившийся лауреатом 
всевозможных конкурсов 
и фестивалей. «Мы – воро-

нежцы» - это гордое название 
звучит как  программное 
самоопределение и самого 
Сергея Руднева. 

Он – один из немногих 
балетмейстеров-постанов-
щиков, хорошо знающих осо-
бенности народного танца 
именно воронежского края. 
Созданные им детские хо-
реографические коллективы 
– а это не только упомянутый 
выше ансамбль, но и «Русь», 
и «Топотуха»,  - всегда отли-
чались высочайшим уровнем 
мастерства исполнителей, 
яркими и оригинальными 
постановками танцевальных 
номеров. 

Хранитель традиций 
народного танца 

Василий ЧерноусоВ

- Я рад, что снова в Воронеже, 
- признался ведущий церемонии, 
академик Российской академии 
телевидения Владимир Молчанов. 
– Говорят, наш народ потерял ду-
ховные скрепы. Но не все потеряли. 
Думаю, за последние годы я обрёл 
их в Воронеже. Если чеховские 
героини кричали «В Москву, в 
Москву!», то я стремлюсь в ваш 
город. 

Каким был 2012-й для нашей 
области, напомнил собравшимся 
небольшой видеоролик. Отремон-
тированные школы, построенные 
больницы и дворцы спорта, новые 
цеха, творческие фестивали… В 
этом году в конкурсном отборе 
участвовали около ста претенден-
тов – выбирать членам экспертного 
совета было из кого. 

По традиции торжественную 
церемонию открыл губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев. 

- Назову одну цифру: прирост 
производства у нас составляет 130 
процентов - это в 10 раз больше, 
чем в среднем по России, - сказал 
он. –  Объявляя философию воро-
нежского лидерства, мы понимали: 
без участия каждого человека в 
общем деле невозможно сделать 
что-то большое - обеспечить раз-
витие региона и сделать так, что 

мы за пять лет вошли в тридцатку 
лидеров субъектов Российской 
Федерации. Теперь говорим о том, 
что за следующие пять лет мы 
должны войти в двадцатку. Всё это 
обеспечили вы – те, кто сегодня 
представляет философию воронеж-
ского лидерства. Я очень рад, что у 
нас есть такой потенциал, что мы 
можем объединять усилия именно 
в хороших делах. 

Губернатор лично вручил на-
грады в двух номинациях. Генна-
дий Чернушкин – руководитель 
мебельного холдинга «Ангстрем» 
стал победителем в номинации 
«Социальная ответственность» 
за решение социальных проблем 
и развитие корпоративной благо-
творительности. «Прорывом года» 
стали творческие достижения в об-
ласти отечественной музыкальной 
культуры ученицы Воронежского 
музыкального колледжа Марии 
Артеевой. Не так давно она была от-
мечена первой премией XIII между-
народного телевизионного конкурса 
юных музыкантов «Щелкунчик» в 
номинации «Струнные инструмен-
ты». Выйдя на сцену за наградой, 
скрипачка исполнила затем «Белое 
адажио» из балета П.И.Чайковского 
«Лебединое озеро». 

 Лидером года, как видим, во-
все не обязательно должен быть 
тот, кто добился многого в сфере 
финансовой или политической. Не 

обошлось и без отдельной номина-
ции «Культура». Член экспертного 
совета, руководитель Воронежско-
го отделения Союза театральных 
деятелей Татьяна Фролова вручила 
награду режиссёру Михаилу Быч-
кову, под руководством которого 
этим летом прошёл уже второй 
международный Платоновский 
фестиваль искусств.

- Я очень рад, что в нашем регио-
не динамично развиваются многие 
проекты в сфере культуры, - при-
знался директор Платоновского фе-
стиваля, получая награду. - Такого 
благодарного, тонкого, сочувствую-
щего зрителя, как у нас, трудно где 
найти. Гости Платоновского фе-
стиваля всегда отмечают высокий 
уровень нашей аудитории. 

В номинации «Поступок» было 
названо единственное имя. Премия 
присуждена россошанцу Виктору 
Анискину за мужество, смелость и 
отвагу, проявленные при спасении 
детей – посмертно. Получала награ-
ду вдова героя Галина Николаевна. 
Виктор Николаевич, отдыхая в 
Крыму, увидел, как группу под-
ростков уносит в море, и поплыл 
им на помощь. Ребят спас, а сам 
погиб. Память Виктора Анискина 
собравшиеся на церемонию почти-
ли минутой молчания. 

Награда «Выбор экспертного со-
вета» досталась директору област-
ного художественного музея имени 
И.Н.Крамского Владимиру До-
бромирову. Специальный же приз 
телекомпании «Губерния» вручи-
ла  её гендиректор, председатель 
Воронежского отделения Союза 
журналистов России Зоя Грязева. 
Награду получил двадцатилетний 
лидер движения уличных гимна-
стов Воронежа Никита Ерин. 

Философия победы 
событие | Торжественная церемония награждения победителей 

телевизионной премии «Лидер года-2012» состоялась в Воронежском 
концертном зале на Театральной 

В этом году конкурс, организованный  телекомпанией «Губер-
ния» при поддержке правительства Воронежской области и 
личном участии губернатора алексея Гордеева, проводился в 
четвёртый раз. Члены экспертного совета оценивали вклад 
в развитие Воронежского региона людей, которые берут на 
себя ответственность за конкретные решения, расширяют и 
укрепляют взаимодействие власти и общества. 

наталья сергееВа

В жизни воронежских муни-
ципалитетов появился отлич-
ный стимул. Вот уже второй 
год, благодаря публичному кон-
курсу «Лучшее муниципальное 
образование Воронежской 
области», в регионе выявляют, 
чествуют и награждают денеж-
ными сертификатами лидеров. 
Объективность оценок не вы-
зывает сомнений. Первое место 
в категории «Поселения – ад-
министративные центры му-
ниципальных районов»  в этом 
году, например, занял Богучар,  
успехам которого газета «Ком-
муна» посвятила целую серию 
публикаций. Первое место в ка-
тегории «Поселение с числом 
жителей более 3000 человек» 
заняло Айдаровское сельское 
поселение Рамонского района, 
в категории «Поселение с чис-
лом жителей от 1500 до 3000 
человек» - Русско-Буйловское 
сельское поселение Павлов-
ского района, а в категории 
«Поселение с числом жителей 
менее 1500 человек» - Щу-
ченское сельское поселение 
Лискинского района. Общее 
число городов и сёл, попавших 
в наградной список, – 21.

- Совместно с ассоциацией 
«Совет муниципальных обра-
зований» мы второй раз про-
водим наш конкурс, - сказал 
губернатор Алексей Гордеев. 
- Прошлый год показал, что 
это очень важная и нужная 
инициатива. И мы пошли на 
то, чтобы заметно расширить 
финансовую поддержку кон-
курса. Очень хотелось, чтобы, 
во-первых, та власть, которую 
мы с вами представляем, жила 
одной большой командой, 
решая задачи каждого насе-
лённого пункта и каждого че-
ловека. Во-вторых, для нас как 
организаторов конкурса было 
важно, чтобы и сами жители 
увидели, какую конкретную 
пользу могут принести муни-
ципалитету умелые действия 
руководства. 

Отличное подтверждение 
растущей популярности этого 
конкурса, по словам губерна-
тора, - приток его участников 
и появление новых номинаций. 
В этом году в областном прави-
тельстве поддержали около 200 
заявок. В планах  - расширение 
рамок мероприятия. Ведь в Во-

ронежской области более 500 
муниципальных образований, 
и у большинства из них есть 
всё  для здоровой конкуренции 
и для  уверенной победы в со-
ревновании.

- Сегодня мы победители, а 
это значит - осилили все эта-
пы конкурса,  - подытожила 
глава Щученского сельского 
поселения Лискинского муни-
ципального района Валентина 
Шестопёрстова, - поделились 
своим опытом, одолели ещё 
одну ступень на пути к само-
реализации. Каждый участник 
состязания сумел пополнить 
копилку административных 
навыков важными открытиями, 
ощутил внимание и  заботу  со 
стороны областного руковод-
ства, увидел, в каком направле-
нии смогут развиваться дальше 
сельский быт, здравоохранение 
и культура. 

 Победители конкурса не 
упустили случай задать гу-
бернатору насущные для них 
вопросы. В числе озвученных 
проблем оказались такие, как 
назревшая необходимость уве-
личения субсидий на оплату за 
освещение улиц сельских посе-
лений, обновление служебного 
автотранспорта, помощь в деле 
реконструкции и поддержания 
в нормальном состоянии воин-
ских захоронений. Губернатор 
согласился с тем, что ухожен-
ный вид памятников героям 
войны – лицо территорий, на 
которых они располагаются, и 
пообещал оказать помощь. За-
метил, что отлично понимает, 
каково быть «безлошадным» 
и сказал, что в течение двух 
ближайших лет и эта проблема 
найдёт решение. Руководители 
муниципальных образований 
проявили заинтересованность 
в результатах анкетирования 
органов муниципальной власти 
и выразили готовность услы-
шать анализ ситуации, каким 
бы критическим он не был. 

 - Очень хотелось, чтобы 
каждый руководитель сам 
поставил себе оценку, - под-
черкнул Алексей Гордеев.   
– Объективно – не объективно, 
не суть важно. Главное -  она 
должна заставить задуматься 
каждого. Тем более что и наш 
конкурс - это не разовое меро-
приятие, а системная работа, 
от которой в конечном итоге 
должны выиграть все. 

Одной большой  
командой
местное самоуправление
В правительстве Воронежской области подвели итоги 
конкурса на лучшее муниципальное образование и 
наградили победителей.

светлана шамаКина

Фото автора

Думаю, такие чувства испытывал 
каждый, кто оказывался в зимнем 

Сочи. Курорт гостеприимен в любое 
время года и приглашает отдохнуть 
от суеты промышленных городов. Но 
десанту журналистов со всей страны, в 
числе которых была и я, предстояло по-
знакомиться в ходе пресс-тура с совсем 
другим Сочи – деловым, устремленным 
в завтра, а точнее – в 2014 год. Здесь 
строители кирпичик за кирпичиком 
возводят объекты будущей Олимпиа-
ды, и к ним приковано внимание всей 
страны. Так уж вышло, что спустя 
два дня после нашей журналистской 
поездки эти же объекты посетил Пре-
зидент России Владимир Путин. Он 
знакомился с главными новостройками 
и, судя по оценке, данной им, был удо-
влетворён увиденным.

Что и говорить, масштабы строи-
тельства впечатляют. В Олимпийском 
парке – главном средоточии будущих 
соревнований, возносятся к небу 

шесть спортивных арен. Они располо-
жены так удачно и близко друг к другу, 
что их можно обойти за полчаса. 

Первая из них – сине-голубой Дво-
рец зимних видов спорта «Айсберг» 
- рассчитан на 12 тысяч зрителей. 
Здесь во время Олимпиады будут про-
ходить соревнования по фигурному 
катанию и шорт-треку. Объект почти 
готов: во время нашего пресс-тура в 
нём уже проходили тестовые между-
народные соревнования. Неподалёку 
от «Айсберга» расположена малая 
ледовая арена «Шайба», рассчитанная 
на семь тысяч зрителей. Иллюзию 
полёта шайбы создают пандусы и 
особое оформление фасадов. Здесь 
будут сражаться хоккеисты, и свои 
двери для них «Шайба» распахнёт уже 
нынешней зимой. Самый маленький в 
парке – кёрлинговый центр «Ледяной 
куб» рассчитан на три тысячи зрите-
лей. Несмотря на его компактность, 
в нём есть всё необходимое для про-
ведения крупнейших международных 
соревнований. 

окончание | Страница 4

«Ласточки» собираются в Сочи 
субботний репортаж | Наш специальный корреспондент, единственная из журналистов Центрального Черноземья,  
побывала на строящихся олимпийских объектах
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ПодПиска - 2013
В Воронежской области продолжается ПОдПиСка  

на ПерВОе ПОлуГОдие 2013 г. на газету «коммуна».

когда я сошла с трапа самолёта, сразу почувствовала густой пьянящий аромат южного вечера. 
В Воронеже и Москве – мороз и снег, а здесь - запах моря, роскошных магнолий и… предчув-
ствие большого праздника.
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Ледовая арена «Шайба».
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МНеНие

Двенадцать лет назад премьер-министр Владимир 
Владимирович Путин, объявивший о своём намерении 
баллотироваться на пост президента, встретился с писа-
телями, входящими в российский ПЕН-центр. Большей 
частью, без всякого преувеличения, крупными и хоро-
шо известными в стране. Состоялся разговор, который, 
пожалуй, можно считать образцом общения власти с 
литераторами. Хотя бы в плане простоты, непосред-
ственности, отсутствия протокольных формальностей 
и совершенно не чиновной откровенности.

анатолий маКаров

Говорили, как в любой литературной компании, обо всём сразу. 
О вполне конкретных безобразиях и парадоксах нашей жизни, 
заносясь время от времени в гибельные выси философских и ми-
ровоззренческих проблем. Кипели гражданские страсти, звучали 
громкие имена, упоминались разного рода теории и концепции.

А потом слово взял Фазиль Искандер, может быть, самый 
известный из всех присутствующих. И завёл речь о том, о чём 
вроде бы и следует говорить писателям, хотя именно это никому 
из них не пришло в голову. О том, что любая самая продуктивная 
экономическая доктрина окажется бессильной, если в обществе 
утрачены порядочность и честность, что пренебрежение бескоры-
стием скомпрометирует самую прагматичную идею, что хорошо 
бы, хоть раз в жизни, попробовать управлять Россией посредством 
совести. Во всяком случае, о совести не забывая.

При всём уважении к живому классику на лицах многих со-
бравшихся появились иронические улыбки. А кое-кто из ради-
кальных коллег даже позволил себе насмешливые шпильки: вот, 
мол, совковые привычки, кто о чём, а он о морали!

Удивляться не приходится. К этому времени разбушевавшая-
ся свобода слова и в печатных дискуссиях апеллировала к чему 
угодно, только не к нравственности. Нравственность, хоть в со-
циальном, хоть в личном воплощении, как бы вообще перестала 
существовать. Робкие попытки напомнить о её заветах воспри-
нимались как проклятый советский анахронизм.

Отчасти по той причине, что былая пропаганда, пренебрегая 
всеми человеческими проблемами, назойливо налегала на мораль-
ный кодекс советского человека. Рынок же, самонадеянно взяв 
на себя решение всех проблем, по умолчанию освободил граждан 
от таких химер, как совесть и стыд. О каком стыде можно было 
говорить, если единственным критерием человеческого достоин-
ства условились считать материальный успех. Красиво жить не 
запретишь. А если уж стыдиться, то бедности.

Вот и начали по возможности жить красиво. Кто как умел. 
И лучше всех это получалось у жуликов и воров, на каком бы 
поприще ни применяли они своё умение. Хоть на ниве частного 
предпринимательства, хоть на государственной службе. Грустное 
наблюдение: перестройка началась с коллективного стона – на-
доело разлагаться! И завершилась практически призывом к бес-
пардонному массовому разложению.

 Ненасытная жажда обогащения почти официально получила ре-
путацию двигателя прогресса. Добро бы лишь в устах модных юмо-
ристов и шлягерных текстовиков («Мама! Здесь тоже можно жить 
богато!»). Почтенный профессор-экономист, а по тем временам ещё 
и министр, отечески укорял широкие массы соотечественников в 
прискорбном нестяжательстве. Грубо говоря, в неумении хапать. А 
к повсеместному беззастенчивому расхитительству либеральные 
политологи рекомендовали относиться снисходительно, как к 
досадным издержкам демократии, упоминая к месту и не к месту 
знаменитые строки: «Но ворюги мне милей, чем кровопийцы».

Не думаю, что сам поэт был склонен абсолютизировать это 
грустно риторическое признание. Но дело не в поэтической 
риторике, а в том, что ворюги рано или поздно неизбежно транс-
формируются в кровопийц. Чему мы и сделались свидетелями 
ещё в годы уличных перестрелок, а уж теперь, когда коррупция 
превратилась в способ самоуничтожения целой нации, и вовсе 
ощущаем на собственной шкуре.

Способы борьбы с этой моровой язвой предлагаются самые 
разные – экономические, силовые, монетаристские, авторитар-
ные, короче, на любой вкус и темперамент, кроме тех, к каким 
простодушно призывал Фазиль Искандер.

Иными словами, простейшая мысль о том, что не берёт взятки, 
не вымогает «откаты», не посягает на государственную казну пре-
жде всего органически честный человек, почему-то не посещает 
просвещённые головы. Честный человек, человек чести и совести, 
невосприимчивый к роскоши, вовсе не принимается во внимание. 
На него не рассчитывают. В его существование, похоже, верят 
не больше, чем в скорый конец света. Каковой всё же реальнее, 
нежели жизнь без горничных и поваров.

Бывали в отечественной истории времена, когда нам не хва-
тало специалистов, профессионалов, мастеров. Сейчас стране 
катастрофически не хватает честных людей, которым не нужны 
ни апартаменты из восемнадцати комнат, ни драгоценности на 
каждый день ценою в годовой бюджет целой области. Которые, по 
словам Чехова, знакомы с жаждой творчества (более всего ради 
общественного блага), по сравнению с чем все остальные блага 
смешны и несущественны. Не хватает честных людей, которых 
невозможно купить, просто потому, что они не продаются.

На самом деле это вполне нормальный, ничуть не экзотиче-
ский, не уникальный человеческий тип. Не праведник, просто 
достойный человек. Время, однако, такое, что он нигде и никем не 
востребован. О нём не пишут романов и не снимают телесериалы. 
Ему не дают ходу.

Лет сорок назад, когда грядущие в отечестве перемены невоз-
можно было и вообразить, Андрей Битов в своих незабвенных 
«Уроках Армении» заметил, что с изобилием может справиться 
только культура. Не потому ли в эпоху скорых бешеных богатств 
она и оказалась в загоне? Ведь культура – это прежде всего 
нравственный закон, который очевиднее и доступнее любой изо-
щрённой юриспруденции.

В центре Москвы на стене знаменитым Шехтелем построенно-
го здания сохранился барельеф времён наивной монументальной 
пропаганды. «Вся наша надежда покоится на людях, которые сами 
себя кормят». Эта утопическая заповедь, на мой взгляд, актуальна 
и сегодня. Ведь именно такие люди никогда не воруют.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

На ком покоится 
надежда

валерий Казанов

По словам Алексея Гордее-
ва, на сегодняшний день черта 
под изменением структуры 
городской администрации 
подведена, «организованная 
группа должностных лиц» 
обезглавлена и разрушена. 
Теперь есть возможность ра-
ботать более эффективно на 
развитие Воронежа и благо 
горожанина. Впрочем, губер-
натор пообещал, что все уго-
ловные дела, заведённые на 
чиновников, будут доведены 
до конца.

Мэр Воронежа Сергей Ко-
лиух признал ошибки, суще-
ствовавшие в работе админи-
страции города, и поблагодарил 
комиссию за конструктивную 
критику, улучшение структуры 
администрации и обновление 
кадрового состава. По его мне-
нию, структура мэрии стала 
более прозрачной, улучши-
лась управляемость, и каждый 
руководитель подразделения 
в полной мере почувствовал 
персональную ответственность 
за выполнение обязанностей и 
поручений. 

Руководители областных 

и городских департаментов 
и управлений обсудили во-
просы взаимодействия в раз-
личных сферах жизни област-
ного центра. Были озвучены 
предложения по созданию 
общих информационных баз 
и рабочих групп, организации 
дорожного движения и измене-
нию полномочий тех или иных 
муниципальных структур. Так, 
управы районов Воронежа 
будут отвечать за текущее со-
стояние улично-дорожной 
сети, внутриквартальных тер-
риторий и проездов. Чиновни-
кам городской администрации 
рекомендовано внимательнее 
подходить к работе с обраще-
ниями граждан и не допускать 
формализма в предоставляе-
мых ответах.

-Глобальная цель нашей 
совместной работы – создать 
благоприятную среду для жиз-

ни людей и развития пред-
принимательства и бизнеса, 
– подчеркнул Алексей Гордеев. 
– Тогда город и вся область бу-
дут развиваться за счёт частных 
инвестиций, а молодёжь будет 
оставаться после окончания 
учебы, понимая, что у неё есть 
хорошие перспективы. 

Среди первоочередных за-
дач, стоящих перед муници-
пальной властью, губернатор 
назвал повышение доверия на-
селения к власти, развитие го-
родских окраин и создание там 
современной инфраструктуры, 
снижение административных 
барьеров и преодоление от-
сталости. 

 - Несмотря на то, что в не-
которых сферах мы, казалось 
бы, опережаем общероссийское 
развитие, но есть многое, что не 
соответствует уровню города-
миллионника: дороги, система 

общественного транспорта, 
спортивные объекты, – отме-
тил губернатор. Особо он об-
ратил внимание чиновников на 
сферу ЖКХ как нуждающуюся 
в «кардинальных переменах по 
всей цепочке».

 Завершая совещание, Алек-
сей Гордеев призвал областных 
и городских руководителей к 
слаженной работе и оператив-
ному решению всех проблем. 

- Хочу подчеркнуть, что 
руководители городской ад-
министрации – по сути топ-
менеджеры в системе госуправ-
ления, и зарабатывать нужно, 
в первую очередь, репутацию: 
ставить стратегические цели 
и профессионально, добросо-
вестно работать. Такие люди 
всегда найдут применение 
своим силам и в муниципаль-
ной, и в региональной власти, 
– сказал Алексей Гордеев.

С новым кадровым составом
власть | Губернатор Алексей Гордеев провёл совещание по вопросам взаимодействия исполнительных  
органов государственной власти области и администрации городского округа город Воронеж
В совещании приняли участие руководители депар-
таментов и управлений правительства Воронежской 
области и мэрии Воронежа. Одной из главных тем об-
суждения стало завершение модернизации системы 
управления областным центром и обновление руко-
водящих кадров. 

Юрий ермаКов

Руководство предприятия 
поощряет также дополнитель-
ное образование, самообразо-
вание, участие в рационали-
заторской, другой творческой 
деятельности рабочих и ИТР.

Смотром подобной работы 
становятся конкурсы про-
фессионального мастерства. В 
них вовлекается каждый год 
подавляющее большинство 
работающих на предприятии, 
а таковых около 1 тысячи че-
ловек. Конкурс профессио-
нального мастерства среди 
рабочих подводится ко Дню 
машиностроителя (послед-
нее воскресенье сентября), а 
среди ИТР – ко Дню завода, 
какой традиционно отмечается  
17 декабря. 

2012 год не стал исключе-
нием. Накануне профессио-
нального праздника в стенах 
«Борхиммаша» прошел массо-
вый смотр мастерства рабочих 
сразу по 13 номинациям. Кон-
курс во всех случаях состоял 
из теоретического экзамена и 
практического задания. 

Вот как описывает завод-
ская газета практическую 
часть конкурсов мастерства 
среди представителей отдель-

ных рабочих профессий: «Ма-
шинисты крана должны были 
провести груз по заданному 
маршруту, при этом не за-
цепив контрольных стоек, и 
установить его на контрольной 
отметке. В выполнении таких 
непростых заданий химмашев-
цы показали не только свое 
мастерство, но и смекалку, 
ловкость и находчивость».

Лучшими по профессии за 
2012 год стали: среди слесарей 
по сборке металлоконструк-
ций – С.Агафонов, среди свер-
ловщиков - А.Аристов, среди 
токарей – И.Кораблин, среди 
фрезеровщиков – А.Чернов, 
среди контролеров ОТК – 
Е.Жегульская, среди резьбона-
резчиков на специальных стан-
ках – В.Ширшов, среди маши-
нистов крана – О.Маренкова, 
среди – слесарей-ремонтников 
– В.Гришин, среди электромон-
теров – С.Храмцов.

Сразу в трех номинациях 
проводился конкурс среди 
электросварщиков завода. В 
номинации «Ручная аргонно-
дуговая сварка» победителем 
стал В.Шамонов, среди моло-
дых рабочих данной специали-
зации в разделе - «механизи-
рованная сварка плавящимся 
электродом в среде защитных 

газов» отличился П.Веселов, 
а из числа профессиональных 
электросварщиков вне конку-
ренции оказался Д.Носов.

29-30 ноября Дмитрий от-
стаивал честь родного завода 
на областном конкурсе профес-
сионального мастерства «Золо-
тые руки», который проходил 
на базе ПЛ-7 в городе Вороне-
же. Маститому электросварщи-
ку, в совершенстве владеющему 

как минимум 3 видами сварок, 
противостояли достойные со-
перники из таких предприятий, 
как ВАСО, механический за-
вод, «Минудобрения», «Тур-
бонасосы», а также достойная 
молодая рабочая поросль из 
многих профессиональных 
училищ области.

 На первом этапе нужно 
было ответить на 75 вопросов. 
С этим теоретическим экзаме-

ном Дмитрий Носов справился 
блестяще и сразу же оторвался 
от преследователей. На вто-
ром этапе, когда нужно было, 
используя ручную электро-
дуговую сварку покрытыми 
электродами, показать мастер-
ство выполнения контрольно-
сварных соединений из листа 
толщиной 6 миллиметров в 
трех пространственных по-
ложениях в течение 1 часа, он 
еще более упрочил свое лиди-
рующее положение. И вскоре 
безоговорочно завоевал первое 
место. А вместе с ним – диплом, 
ценный приз и премию в 25 
тысяч рублей.

Я уже говорил, что кон-
курсы профессионального 
мастерства на заводе прово-
дятся не только среди рабочих. 
Но и среди ИТР. В канун Дня 
завода называются победите-
ли в таких номинациях, как 
«Лучший бухгалтер», «Луч-
ший экономист», «Лучший 
инженер-конструктор», «Луч-
ший инженер-технолог». На 
заводе творчески мыслящие 
люди занимаются рациона-
лизацией. И этот процесс 
поощряется на предприятии. 
Каждый квартал подводятся 
итоги и выявляется лучший 
рационализатор. Определяется 
победитель в номинации «Луч-
ший резервист» (специалист из 

резерва кадров на замещение 
должностей ведущих специали-
стов и руководителей). Лучшие 
специалисты предприятия уча-
ствуют в областном конкурсе 
профессионального мастерства 
«Инженер года». В этом году 
Антон Кумицкий – началь-
ник отдела перспективного 
развития, занял 1-е место в 
номинации «Машиностроение 
и металлообработка», Евгений 
Насонов – заместитель главно-
го сварщика, занял 3-е место в 
этой же номинации.

Ко Дню завода также подве-
дены итоги трудового соревно-
вания среди производственных 
бригад по следующим критери-
ям – выполнение плана, обе-
спечение качества продукции, 
правил техники безопасности, 
соблюдение производственной 
и технологической дисципли-
ны.

Комментируя итоги си-
стемной работы по профпод-
готовке, начальник отдела 
кадров Ольга Арчакова заме-
тила справедливо: «Конкурсы 
профмастерства, экономиче-
ское соревнование, проводи-
мые на предприятии, поднима-
ют в целом на новый уровень 
всю нашу систему подготовки 
кадров, работают на престиж 
завода и конкурентоспособ-
ность продукции».

Главное – это человеческий капитал 
люди дела | В ОАО «Борхиммаш», г. Борисоглебск, ко Дню машиностроителя и ко Дню завода – 17 декабря – 
определяют  лучших в конкурсах профмастерства, победителей по итогам трудовых соревнований среди бригад  
как очередной итог системной работы по обучению и профподготовке заводских кадров
В числе приоритетных задач любого уважающего 
себя производства является развитие человеческого 
капитала. Неудивительно поэтому, что в ОАО «Борхим-
маш» организованно проводится  профессиональное 
обучение кадров рабочих профессий. Для этих целей 
оснащены всем необходимым учебные классы, обо-
рудованы лаборатории, самые опытные химмашевцы, 
отдавшие десятилетия работе на родном заводе (напри-
мер, Заслуженный машиностроитель России Геннадий 
Бочаров и другие) вовлечены в сложный, но крайне 
необходимый процесс кадровой шлифовки.

Дмитрий  Носов.

ИСторИчеСКая СправКа
Основанный в 1869 году как железнодорожные мастерские  
и ставший одним из крупнейших производителей теплооб-
менного оборудования в СССР, завод «Борхиммаш» уже 47 
лет производит оборудование для основных проектов нефте-
газового комплекса страны, начиная от газопровода «Уренгой-
Помары-Ужгород» до Северного и Южного потока в наши дни.

Светлана ШамаКИна

Таловский район

- От пожаров может спасти 
бдительность граждан, - говорит 
ответственный по ГО и ЧС при 

сельской администрации Вла-
димир Муратов. И это знают 
тишанцы. Именно поэтому в 
своём селе они и создали добро-
вольную пожарную команду. 
Такая служба была здесь в 

советские годы и содержали 
её местные колхозы. Но со вре-
менем многое изменилось и не 
стало добровольной пожарной 
команды. А вот сейчас она вновь 
возродилась. 

- Привлечение такого под-
разделения позволяет в разы 
сократить время реагирования 
на пожары. Ведь добровольцы 
дислоцируются здесь, в своём 
родном селе, - поясняет заме-
ститель главы сельского посе-
ления Николай Пискарёв. 

В Верхней Тишанке поста-
рались и создали для работы 
добровольцев все условия. Ны-
нешняя добровольная пожар-
ная команда разместилась на 
месте прежней, но здание быв-
шей ДПК капитально отремон-
тировано. Для сбора средств на 
обустройство пожарной части 
глава администрации Талов-
ского района Виктор Бурдин 
и сельского поселения Павел 
Чибисов обратились к местным 
фермерам и предпринимателям 
с просьбой помочь решить этот, 
можно сказать, острый соци-
альный вопрос. Руководители   
предприятий откликнулись не-
замедлительно. И закипела, что 
называется, народная стройка. 
Одни помогали денежными 
средствами, другие – стро-
ительными материалами. В 
общем, обновлённая пожарная 
часть выросла всего за полгода  
и открылась этой осенью. В 
ней четыре бокса для машин, 
комната отдыха для бойцов и 
бытовка. В отряде - четыре бой-
ца, которые несут свою вахту 
по охране Верхней Тишанки 
и соседнего Бирюча от огня. 
Все добровольцы обучены и 
застрахованы, имеют полный 
комплект необходимого обмун-
дирования. В их распоряжении 
пока одна пожарная машина 
ЗИЛ, другая – находится на 
ремонте. Рядом с пожарной 

частью появился и колодец, 
обустроенный пожарными-
добровольцами. 

- Мы несём службу на благо 
наших земляков. Трудностей 
поначалу было немало, но мы 
понимаем, что безопасность 
наших жителей зависит, в пер-
вую очередь, от нас, – говорит 
начальник Верхнетишанской 
ДПК Владимир Варнавский. 

А ведь и правда, проблема 
пожаров по-прежнему остаётся 
достаточно острой, особенно 
для сельских населённых пун-
ктов, удалённых на значитель-
ные расстояния от мест рас-
положения крупных пожарных 
подразделений. Вот поэтому 
сейчас движению по созданию 
добровольной пожарной служ-
бы уделяют большое внимание. 
В Воронежской области ныне 
действуют 520 подразделений 
добровольной пожарной охра-
ны, в том числе 55 команд и 465 
дружин. В нынешнем году на 
боевое дежурство поставлена 21 
команда численностью 340 че-
ловек, дружин – 11635 человек. 
Всего в реестре добровольных 
пожарных Воронежской об-
ласти зарегистрировано 11975 
бойцов и 473 общественных 
объединения пожарной охраны. 
В этом году их подразделения 
участвовали в тушении 125 
пожаров. Добровольцы на по-
жарах спасли шесть человек.

Пожарное депо у колодца 
Глубинка  | В сёлах Воронежской области возрождаются добровольные пожарные команды
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ПОздРАвляеМ!

евгения леЖанИна

За весомый вклад в разви-
тие экономики Воронежской 
области орденами Святого 
Станислава III степени (вру-
чался ранее с 1837 по 1917 
год) удостоены Юрий Са-
прыкин, главный инже-
нер предприятия «Сименс» и 
Юрий Гончаров, президент 
Торгово-промышленной пала-
ты Воронежской области. 

За вклад в воспитание 
молодёжи орденом Святого 
апостола Андрея Первозван-
ного награждается александр 

Г о л о м ё д о в ,  д и р е к т о р 
Кадетского корпуса имени 
великого князя Михаила 
Павловича. Церемония на-
граждения, судя по всему, 
пройдёт в Москве.

А несколько дней назад в  
Москве орден Святого Ста-
нислава III степени был также 
вручён Гедиминасу Таранде 
(его детство и юность прошли 
в Воронеже), руководителю 
Имперского русского балета, 
за вклад в продвижение рос-
сийской культуры в мире и до-
стойное несение имени и славы 
русского балета.

От императорского дома 
На днях вышел указ главы Российского императорского 
дома  Её Высочества великой княгини Марии Влади-
мировны о награждении трёх воронежцев высшими 
наградами. 

В Верхней Тишанке для работы добровольцев создали все условия.

Село Верхняя Тишанка большое. В нём проживает 
3200 человек, насчитывается 2500 домовладений 
Есть две школы, два Дома культуры, садик, участ-
ковая амбулатория, дом-интернат для престарелых  
и инвалидов. А само село окружает сосновый лес. В 
общем, в Верхней Тишанке есть что беречь от огня.

 13 декабря председатель 
Воронежской областной 
думы Владимир Ключни-
ков принял участие в рабо-
те Совета законодателей 
РФ при Федеральном Со-
брании. 

алексей петров
Консультативный орган, за-

дача которого координировать 
взаимодействие обеих палат 
парламента с региональными 
заксобраниями, был создан в 
мае. А Президент РФ Влади-
мир Путин участвовал в его 
работе впервые. На встрече 
детально говорили о роли и 
месте законодательных органов 
субъектов в решении задач, 
стоящих перед страной. Так, 
в своем обращении к Совету 
Владимир Путин акцентировал 
внимание на том, что «очень 
много вопросов и проблем 
находятся на региональном 
уровне». Поэтому сегодня, как 
никогда, необходимо «наладить 
эффективное взаимодействие 
между федеральным и регио-
нальным уровнем» и повышать 
качество нормотворчества. 

Владимир Ключников счи-
тает поддержку главой госу-
дарства предложений членов 
Совета законодателей свое-
временным и эффективным 
инструментом продвижения 
региональных законодатель-
ных инициатив.

 - От региональных законо-
дателей граждане ждут реше-
ния их повседневных проблем, 
- подчеркнул он. 

В рамках Совета также была 
поднята тема «акта Магнитско-
го», принятого в США. 

Кстати, Воронежская об-
ластная дума на очередном 
заседании в минувший вторник 
дала положительный отзыв на 
проект федерального закона 
«О мерах воздействия на лиц, 
причастных к нарушению прав 
граждан Российской Федера-
ции». 

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин напомнил законодате-
лям о том, что 2013 год являет-
ся юбилейным для российской 
Конституции и Федерального 
Собрания. Владимир Путин, в 
свою очередь, подчеркнул, что 
эту дату – 20-летие Конститу-
ции и Федерального Собрания 
– нужно использовать для 
популяризации деятельности 
законодателей.

«Нужно подумать о том, что-
бы проходящие в 2013 году под 
эгидой заксобраний регионов 
мероприятия были полезными 
для развития нашего парла-
ментаризма», – подытожил 
Владимир Ключников. 

Выйти  
на новый 
уровень
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дОКУМеНтАльНый ОчерК

Командировка 
в Анголу

Вячеслав ГОНГАДЗЕ

(Продолжение. Начало в №№184, 185)

Побережье Анголы и его порты позволяли Советскому ВМФ 
эффективно контролировать морские коммуникации между 
США и Ближним Востоком, Северо-Американским континен-
том и Тихоокеанским регионом. В те годы всё это было реально 
и действительно необходимо.

Безусловно, Ангола представляла интерес и в экономическом 
плане. В стране до 1975г. разведали запасы нефти, железной 
руды, марганца, цинка, свинца, титана, ванадия, урана, золота 
и алмазов. Однако в части экономического сотрудничества, 
нужно признать, активность была невысокой. Посольство, 
торгпредство, аппарат экономического советника постоянно 
вносили предложения, но Центр, как тогда принято было гово-
рить, серьёзных решений не принимал.  Конечно, объективно 
мешала гражданская война и общая нестабильность. Позже 
стало понятно и то, что мы (СССР) были к этому не готовы, 
не имели цельной, четкой концепции именно экономического 
сотрудничества с развивающимися странами этого африканско-
го региона. В финансово-экономическом плане Союз от этого 
терял достаточно много.

Не всё в Анголе было просто и в политической сфере. На вол-
не антиколониальной борьбы к руководству в стране пришли 
очень пёстрые по своей ориентации и конечным целям силы. 
И если лидер МПЛА-ПТ А.Нето, а затем и Эдуардо душ Сан-
туш стояли на четких социалистических позициях, то немалое 
число других руководителей, представляющих, как правило, 
ангольскую буржуазию, видели этот путь, как сугубо времен-
ный, лишь на этапе обретения и укрепления независимости 
своей страны.

Должная централизация власти в силу этого и других 
причин отсутствовала, что определяло малоэффективность 
государственного управления, неразбериху, а порой и хаос. В 
стране шли перманентные реформы и смена руководителей. Всё 
вместе взятое отрицательно влияло на внутриполитическую 
обстановку и серьёзно снижало эффективность оказываемой 
помощи.

По роду деятельности основу контактов составляло руковод-
ство МГБ, МИД Анголы, провинциальные комиссары (губер-
наторы) и другие государственные чиновники и политические 
деятели. Достаточно часто приходилось решать вопросы, осо-
бенно по становлению и развитию ангольской разведслужбы 
с министром ГБ Дино Матроссом. В то время он был вторым 
лицом в государстве и при отъезде президента Эдуардо душ 
Сантуша оставался за главу республики. Министр учился 
во Франции, имел высшее образование, принимал активное 
участие в антиколониальной борьбе, был последовательным 
сторонником ориентации на СССР. Из многих африканских 
руководителей его отличали сдержанность характера, внима-
тельное и вдумчивое отношение к решаемым проблемам. В 
принятии решений всегда прагматичен. Д.Матросс, не будучи 
профессионалом в проблемах госбезопасности, много сделал 
для укрепления ангольских сил правопорядка и особенно по-
гранвойск. В дальнейшем Д.Матросс целиком сосредоточился 
на партийной работе. 

Сложились хорошие деловые отношения и с начальником 
военной контрразведки и одновременно помощником пре-
зидента по вопросам безопасности Жозе Марией. Он заметно 
выделялся  среди руководителей МГБ не только особенностью 
должностного положения, но и своей неординарностью. Сын 
португальца и анголки, учился в семинарии иезуитов, которую 
блестяще окончил, а затем офицерская школа. В португальскую 
армию пошёл служить не капелланом, а боевым офицером 
спецназа. В 1975г. примкнул к восставшим офицерам. В после-
дующие годы стажировался на Кубе. Разностороннее образован 
и начитан. В целом обладал прекрасными данными не только 
как военный, контрразведчик, но и как политик, отлично ори-
ентировавшийся во внутренних проблемах и хитросплетениях 
общей африканской обстановки. Естественно, что с Ж.Марией  
было много плодотворных бесед и о текущем моменте, и о 
будущем Анголы, её месте среди стран Африки, сравнения с 
Мозамбиком и Эфиопией, а также о многом, многом другом. 
Ж.Марию всегда отличала четкость суждений и гибкость в 
оценке перспектив.

Трудно перечислить всех, с кем приходилось работать в 
Анголе. Они были очень разные, но объединяло их, пожалуй, 
одно – желание познать и утвердиться, поскольку были молоды, 
достаточно амбициозны и в то же время неопытны в работе и 
жизни. Многое их разделяло – происхождение, предшествовав-
шая жизнь, политические взгляды и приверженности, а порой 
и отсутствие таковых. Большую роль играла и страна, где про-
ходили обучение. При знакомстве можно было, не спрашивая, 
определить, кто стажировался на Кубе, в ГДР, Болгарии и, 
конечно, в СССР.

В последующие годы я узнавал, что некоторые погибли в 
боевых столкновениях и операциях, некоторые стали жертвами 
политических интриг, и лишь небольшая часть продолжала 
служить и работать.

Гражданская война и политическая нестабильность жестоко 
били и по самой стране в целом, и по конкретным лицам. Так 
было всегда и везде, независимо от стран и континентов.

В середине 1983г. готовился правительственный визит ан-
гольского руководства в Москву для участия в трехсторонних 
переговорах – Ангола – СССР – Куба. 

Предполагалось обсудить насущные вопросы отношений и 
взаимопомощи. Одним из  важнейших вопросов – продление 
сроков и способы погашения полученных ранее кредитов и, 
естественно, получение ими нового государственного кредита. 
К тому времени долг Анголы составлял уже около 2 млрд. 
Ситуация была крайне непростой, поскольку бремя помощи 
африканским странам увеличивалось, оно все ощутимее влия-
ло на развитие экономики в самом Союзе. 

(Продолжение следует).

Луанда, 1982г. В.Гонгадзе (в центре), слева – советник 
полковник Л.Н.Крючков, справа – сотрудник МГБ Анголы.

Борис ВАУЛИН

И то правда: когда в здра-
воохранении бал пра-

вят прагматичные медико-
экономические стандарты, 
больничные бухгалтеры не-
прерывно подсчитывают стои-
мость койко-дней и число про-
леченных пациентов, а главным 
козырем объявлена программа 
технической модернизации, 
«сусолить» о необходимости 
улыбок и приязненных чувств к 
больному - просто смешно.

В редакцию «Коммуны» при-
шло письмо от учительницы с 
45-летним стажем. Она просила 
напечатать благодарность двум 
врачам поликлиники, в которой 
лечилась. Оказывается, тера-
певт и окулист вовремя при-
няли её, выписали рецепты и 
на прощание мило улыбнулись. 
Прочитав радостные строки, 
журналист отложил конверт в 
сторону. Однако через 4-5 дней 
учительница пришла в редак-
цию и спросила, когда будет 
напечатана её благодарность? 

- Зачем её печатать? – уди-
вился я. – Врачи, к которым вы 
попали, лишь исполнили свои 
обязанности, но они и должны 
так работать.

- Что вы, - всполошилась 
посетительница, - таких всё 
меньше становится, поэтому 
письмо обязательно опубли-
куйте, пусть их работа станет 
примером для коллег.

До каких странных времён 
мы дожили. То, что раньше было 
обыденностью и аксиомой, 
не требующей доказательств, 
нынче приравнивается едва ли 
не к нравственному подвигу. 
Сначала власть (исполнитель-
ная вкупе с законодательной) 
сделала всё, чтобы развалить 
лучшую в мире медицину, опу-
стить её на уровень сферы услуг 
и превратить докторов в мелких 
служащих, а теперь, вливанием 
больших денег, пытается вос-
становить здравоохранение. 

В советские времена боль-
шинство первокурсников мед-
института не понаслышке зна-
ли всю тяжесть работы млад-
шего медицинского персонала. 
После школы, зарабатывая 
необходимый для поступле-
ния стаж, они по два-три года 
трудились в больницах. Став 
студентами, молодые люди не 
смотрели брезгливо на утки, 
судна, гной и рвоту, они знали, с 

какой стороны подойти к боль-
ному и как оказать ему помощь. 
Шесть лет усердно «грызли 
гранит наук», а после три года 
добросовестно отрабатывали в 
сельских и поселковых ЛПУ, 
куда их направляли по распре-
делению. Конечно, кто-то не 
выдерживал, бросал диплом и 
уезжал, но те, которые вытер-
пели даже лихие 90-е годы про-
шлого века, составляют сегодня 
надёжный отряд российского 
здравоохранения. 

Ирина Сезина, окончив шко-
лу с золотой медалью, три 

года работала санитарочкой в 
больнице, и только после этого 
смогла поступить в мединсти-
тут. Сегодня она – педиатр в 
Верхнетуровской амбулатории 
Нижнедевицкого района, в ко-
торой два врача. Второй – врач 
общей практики Владимир 
Сезин, выпускник Горьковской 
военно-медицинской академии. 
К Ирине приезжают за по-
мощью родители с детьми из 
Воронежа, Владимиру звонят 
по телефону даже когда он в 
отпуске. Это к вопросу о про-
фессионализме и доверии этим 
докторам. Что касается оценки 
их труда государством, то зар-
плата у них такая же скромная, 
как и у тысяч коллег. Но они не 
жалуются и философски вос-
принимают равнодушие власти, 
которая даже ремонт амбула-
тории не в силах закончить. 
Единственно, что им непонятно 
– почему их заставляют во что 
бы то ни стало выполнить план 
приёма больных? 

Владимир Николаевич, на-
пример, обязан принять в смену 
20 пациентов, Ирина Васильев-
на – 22 малыша. Десять лет 
назад на закреплённом за ней 
участке было почти 1200 детей, 
теперь осталось около пятисот. 
А норма приёма – прежняя. 
Как её выполнить при столь 
резком снижении населения? 
Участок у врачей Сезиных от 
Хохольского района до Кур-
ской области. Если уехали по 
вызовам в дальние хутора, то в 
амбулаторию могут вернуться 
лишь к вечеру. То есть план 
приёма в тот день, естествен-
но, не выполнят. Казалось бы, 
оценки медработникам нужно 
ставить за качество лечения 
и активно проводимую про-
филактическую работу. Но 
экономисты ЦРБ не довольны 

верхнетуровскими докторами: 
«Вы недорабатываете, план не 
выполняете, из-за вас пока-
затели ЦРБ выглядят хуже». 
Тот факт, что на Ирину и Вла-
димира ни одной жалобы не 
поступило, что сельские люди 
полностью довольны их ра-
ботой, оказывается, неважен. 
Главное – экономические по-
казатели должны быть выпол-
нены. Словом, врачи сегодня 
работают не на благо больных, а 
для получения благополучных 
цифр отчёта.

К сожалению, принципы 
рыночных отношений, привне-
сённые в высшее образование 
и само здравоохранение, подо-
рвали его основы. Зачем дни и 
ночи пропадать в библиотеках, 
лабораториях, анатомичках, 
если проблему сдачи экзаме-
нов и зачётов могут решить 
шелестящие купюры? Зачем 

месить грязь в глухой деревне 
Песковатка или хуторе Ива-
новка, если папы и мамы уже 
приготовили для своих чад 
«хлебные» места в фармацев-
тических компаниях, частных 
клиниках и центрах высоких 
медицинских технологий? 
Когда медначальство и главы 
районных администраций пы-
таются заманить выпускников 
в село, обещая миллион рублей 
на обустройство, кто-то из 
них, конечно, поедет и начнёт 
«исцелять» людей, с трудом 
вспоминая, чему его учили в 
вузе. Увы,  дефицит толковых 
кадров приводит к печальным 
последствиям.

Электромонтёр Калачеев-
ских электросетей Влади-

мир Кирсанов вместе с това-
рищами находился в команди-
ровке в Верхнем Мамоне. Во 
время работы из-за нарушения 
техники безопасности получил 
очень серьёзную производ-
ственную травму. «Скорая» 
привезла рабочего в ЦРБ, и 
здесь определили, что у по-
страдавшего перелом костей 
таза со смещением костных 
обломков. Из рентгеновского 
кабинета Кирсанова вывезли 
на каталке в коридор и остави-
ли одного. Тянулись минуты, 
нарастала сильная боль, но 
никто из врачей не подходил 
к пострадавшему, никто даже 
не обеспокоился: нет ли по-
вреждения внутренних орга-
нов и скрытого кровотечения? 
Мужчина просил проходив-
шую мимо медсестру принести 
ему емкость для мочи. Сестра 
приносила и уходила. Постра-

давший пытался помочиться и 
не мог это сделать: любой врач 
поймёт, насколько грозен этот 
симптом. Но «хладнокровие» 
верхнемамонских докторов по-
ражает: никто не проявил даже 
признаков беспокойства. 

Дальнейшее вообще за гра-
нью понимания. Пострадав-
ший, находящийся в полуоб-
морочном состоянии от дикой 
боли, заявляет, что хотел бы 
уехать домой в Калач. Вместо 
того, чтобы определить боль-
ного в реанимацию и начать 
немедленное лечение, врач 
Юрий Меснянкин не возра-
жает против транспортировки 
больного с переломанными 
и не зафиксированными ко-
стями таза. Во двор больницы 
въезжает грузовой автомобиль, 
который утром привёз рабочих 
из Калача. В кузове расстели-
ли брезент, на него бросили 

матрац, на который и уложили 
пострадавшего. Фельдшер сде-
лал обезболивающий укол, и 
грузовик покатил по просёлоч-
ной дороге. Сослуживцам Кир-
санова вручили рентгеновские 
снимки, сделанные в ЦРБ, ве-
лели передать их калачеевским 
врачам и пожелали счастливого 
пути. Товарищи пострадавшего 
пытались облегчить его участь: 
придерживали ноги и припод-
нимали матрац, чтобы тело 
Владимира Михайловича не 
слишком тряслось на ухабах. 
Трудно даже представить, как 
глубоко травмированный чело-
век перенёс стокилометровую 
дорогу страданий. Рядом даже 
медсестры не было, которая бы 
обезболивающий укол могла 
сделать. 

Семьдесят лет назад во вре-
мя Отечественной войны таким 
образом вывозили раненых с 
фронта в тыл. Другой техни-
ки не было. Но у нас сегодня 
на дворе что – мирное время 
или опять война началась, и 
кроме грузовых машин нет 
транспорта для перевозки тя-
жело пострадавшего в другую 
больницу? Впрочем, главный 
врач Верхнемамонской ЦРБ 
Семён Шишлянников сказал 
журналисту «Коммуны», что он 
«вообще был не в курсе проис-
шедшего».

Спустя четыре с полови-
ной часа после случившейся 
травмы пострадавший попал 
в руки врачей Калачеевской 
ЦРБ. Окончательный диа-
гноз таков: закрытый перелом 
костей таза, разрыв лонного 
и подвздошно-крестцового 
сочленения, травматический 

шок II степени, ушиб передней 
брюшной стенки и мочевого 
пузыря, кровотечение в мягкие 
ткани малого таза. Через три 
недели состояние больного 
резко ухудшилось: возникла 
тромбоэмболия лёгочной арте-
рии. Вновь дорога, теперь уже 
в областную больницу. Здесь 
при дополнительном обсле-
довании обнаружились новые 
патологии. Верхний Мамон 
и Калач – не таежная глушь 
и не степная Тмутаракань. В 
этих населённых пунктах есть 
солидные учреждения здраво-
охранения, оснащённые новой 
медицинской техникой. При-
чем руководители сельских 
ЦРБ готовы брать и брать её без 
конца, заверяя, что теперь смо-
гут оказывать самую сложную 
помощь. Что ж не оказывают? 
И кого винить в том, что Влади-
мир Кирсанов стал инвалидом 
II группы?

Видимо, в нашем здравоох-
ранении всё не так благостно, 
как вещают ораторы на высоких 
трибунах. Если не скрывать 
истинного положения дел, то 
сегодня ситуация с кадрами 
если не катастрофическая, то 
чрезвычайно тревожная. В том 
же Верхнем Мамоне недостает 
больше десятка врачей. Но 
сюда, прельстившись тем же 
миллионом рублей, хоть при-
езжают молодые медики. А что 
делать, например, Богучару? 
Этот населённый пункт носит 
звание города, значит, на по-
мощь государства в покупке 
жилья выпускники вуза рас-
считывать не могут. 

О медсёстрах вообще реши-
ли не проявлять заботу. Руко-
водство страны и Минздрав, 
вероятно, уверены, что они 
сами могут обустроиться. Кто 
из умных, грамотных молодых 
женщин поедет в полную неиз-
вестность и безденежье? 

Жительница богучарского 
села Поповка Анна Безу-

глова не раз обращалась к фель-
дшеру Вере Кравцовой и далеко 
не всегда, как она считает, полу-
чала квалифицированную мед-
помощь. В письме жительницы 
села главному врачу районной 
больницы А.М.Грекову приво-
дилось, как она считает, немало 
эпизодов непрофессионализма 
заведующей сельским медпун-
ктом. Возможно, некоторые 
обвинения были продиктованы 

излишней эмоциональностью 
Анны Александровны. Тем бо-
лее руководитель ЦРБ должен 
был внимательно разобраться 
в каждом, и дать аргументиро-
ванный ответ автору жалобы. 
Ответа не последовало, и тогда 
женщина обратилась в газету. 

Журналист «Коммуны» 
связался по телефону с глав-
ным врачом и его реакция на 
критический сигнал была, как 
говорят физиологи, ультрапа-
радоксальной:

– У меня к Кравцовой во-
просов нет, а если кто ей не до-
веряет, пусть лечится в другом 
месте. 

В данном случае, думается, 
надо было бы самому Алексею 
Михайловичу съездить в По-
повку и во всём разобраться. 
Наверняка тогда бы и конфликт 
был исчерпан.

Впрочем, здесь необходимо 
уточнение. Разбираться в 

том случае, если жалоба под-
писана реальным человеком, 
а не «гостем» из Интернета. 
Полтора года назад экзальти-
рованная гостья из Израиля 
«красочно представила» воро-
нежскую медицину, рассказав 
всему миру, как её лечили в 
Воронеже. Не только наше 
медначальство всполошилось, 
даже Минздрав на голову встал. 
Уже хотели оргвыводы делать, 
но после проверки выяснилось, 
что 90 процентов написанного 
– враньё дамы бальзаковского 
возраста. 

В последние месяцы на сай-
тах многих ЛПУ появилась 
страничка комментариев на 
лечебную работу этих медуч-
реждений. Из подавляющего 
большинства безграмотных и 
злобных откликов явствует, 
что «врачи зарабатывают на 
горе людей», «разговаривают на 
повышенных тонах, с усмешкой 
и издевкой относятся к людям 
старше себя», «врачи-убийцы!!! 
любимого человека убили за 2 
дня!!!», «сегодня маму перевели 
на 8-й этаж, диагноз не постави-
ли, сказали, чтобы те, кто за ней 
ухаживает, ехали домой, а она 
ведь не поднимается, значит, 
будет лежать в моче... все на 
бабки напрашиваются… терпе-
ние на исходе…буду писать в 
Москву…». 

И дальше всё в таком же духе. 
Называются фамилии врачей, 
которые «берут», упоминаются 
целые отделения, которые яко-
бы плохо лечат, и в которых не 
созданы условия для больных. 
И эти отклики о нашей лучшей 
больнице – ВОКБ №1. Есть в её 
работе недостатки? К сожале-
нию. Есть в ней медработники, 
которые откровенно вымогают 
деньги? Возможно. Но неужели 
кто-то всерьёз думает, что ин-
тернетный анонимный яд - это 
действенный способ борьбы с 
недостатками и коррупцией? 

Декларация о правах пациента
Медицина | Врачи у нас прекрасные, но бывают исключения, и, увы, с каждым годом их становится всё больше
Факт малоприятный, но всем хорошо известный: ми-
лосердие медработников нынче в дефиците. У самих 
медиков разговор на эту тему вызывает раздражение, 
у большинства больных – печаль. Хотя в прошлые годы 
такая проблема даже не стояла в повестке дня.
- Бросьте вы вспоминать советские времена, - сердито 
сказал мне 40-летний врач, между прочим, грамотный и 
отдающий себя работе кардиолог. - За половину жизни, 
проводимую в больнице, власть определила мне нищен-
скую зарплату, и при этом все хотят, чтобы я расточал 
налево-направо сострадательные улыбки. 

Людмила ЛЕБЕДЕВА
г.Воронеж

Ректор ВГМА, Заслужен-
ный работник высшей школы 
РФ, профессор Игорь Есау-
ленко в своём приветственном 
слове на открытии выставки 
сказал, что здесь представлены 
работы Елизаветы Пинахиной 
разных направлений, вопло-
щённые в разных художе-
ственных образах, но все их 
объединяет яркость и роман-
тичность. Перед зрителем во 

всем великолепии предстаёт 
и наш воронежский пейзаж, и 
портретная живопись, и жан-
ровые сценки. 

Исторические народные 
мотивы представлены работой 
на стихи Алексея Кольцова. 
В картине «Если встречусь с 
тобой», где сошлись раздолье 
русской лесостепи и челове-
ческая благодать, Пинахина 
стремится слить воедино на 
полотне реализм и лирику.

Природа в работах худож-
ницы – воплощение гармонии 

и счастья, а им «противовесом» 
выступает жизнь человека с его 
страстями и душевными пере-
живаниями. В пейзажах «Лет-
няя гроза», «Первый снег», 
«Осенний сон» видно, как 
дышит сама природа, представ-
ляется, как смеётся небесная 
лазурь, как осенний день озарён 
кроткой улыбкой увядания, а 
солнечный луч будит природу 
громким восклицанием. Карти-
ны исполнены тихой и ясной, 
своего рода музыкальной кра-
сотой настроений, чувством 
вечного движения и наполнен-
ности жизни.

Творчество Елизаветы 
Пинахиной отличается сме-
лостью мастера, богатством 
настроений, яркостью и выра-
зительностью письма. Будь то 

портреты «Жасмин», «Всадни-
ца», в которых автор поднима-
ет женскую красоту до идеала, 
или натюрморты «С лютней», 
«Белые розы», в которых вос-
хищает неповторимость об-
разов и красок. Экспрессия и 
глубина философского осмыс-
ления достигаются благодаря 
яркому темпераменту автора, 
влюблённости в свой родной 
воронежский край. 

 Талантливая художница 
Елизавета Пинахина училась в 
Воронежской художественной 
школе у знаменитого педагога 
Е.А.Петровой, общалась с пер-
вым директором этой школы 
Е.М.Романовской, которые 
как раз и разбудили в её душе 
чувства высокого и прекрасно-
го. Позднее Пинахина окончит 

факультет художественного 
образования Воронежского пе-
дагогического университета, в 
котором она ныне старший пре-
подаватель кафедры дизайна. 

Её выставки проходят с 
успехом. Более пятидесяти 
картин, одновременно с вы-
ставкой в ВГМА, экспони-
руются в Доме архитектора. 
Поразительная для хрупкой 
женщины работоспособность! 
Характерен автопортрет Ели-
заветы «Девушка в шляпке с 
пером», передающий во всей 
полноте выразительность, ши-
роту чувств и чаяний молодой 
художницы.

Словом, что ни картина – то 
новое настроение, и в каждом 
полотне много света, души, 
чувства, жизни.

Цветное настроение
Вернисаж | В выставочном зале Воронежской государственной медицинской академии им. Н.Н.Бурденко  
проходит персональная выставка художницы Елизаветы Пинахиной
Вернисаж под названием «Цветное настроение» до-
вольно точно передаёт общий тон выставленных работ,  
которые с интересом открывают для себя не только 
преподаватели и студенты академии, но и приходящие 
сюда с экскурсиями школьники и многие воронежцы,  
интересующиеся искусством. 

Художница Елизавета Пинахина.                                        «Маленький нарушитель».

Вести

Досуг на свежем 
воздухе

Три новые детские игро-
вые площадки построили в 
Ступинском поселении, что 
в Рамонском районе. Яркие 
площадки с качелями, горками 
и каруселями смонтированы 
у ступинского и нелженского 
фельдшерско-акушерских 
пунктов. Ещё одна такая же 
площадка размещена на терри-
тории Ступинской школы. 

В поселении проживают 
двадцать ребятишек дошколь-
ного возраста. За счёт соб-
ственных средств, а это более 
600 тысяч рублей, администра-
ция поселения заказала три 
комплекта игрового оборудо-
вания, которое за несколько 
дней было смонтировано и 
установлено.

Старый новый 
спортзал

Смаглеевские школьники 
будут теперь заниматься спор-
том в комфортных условиях. 

На капитальный ремонт 
спортзала из федерального 
бюджета было выделено около 
3,5 миллиона рублей, до недав-
него времени находившегося в 
аварийном состоянии. Бетон-
ные  плиты, из которых сло-
жены стены спортзала, теперь 
надёжно стянуты стальными 
скобами. Изнутри стены зано-
во оштукатурены и окрашены, 
заменены двери и окна. В пер-
вый же день, как только были 
завершены все  отделочные 
работы, в спортзале начались 
уроки.

Cообщения подготовили: 
Андрей Филоненко,  

Светлана ШАмАкинА.
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До каких странных времён  
мы дожили. То, что раньше было 

обыденностью и аксиомой, не требующей 
доказательств, нынче приравнивается едва  
ли не к нравственному подвигу. 

Если не скрывать 
истинного 

положения дел, то 
сегодня ситуация 
с кадрами если не 
катастрофическая, 
то чрезвычайно 
тревожная.
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
по 20 декабря 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной и платной основах. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.
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 Российский союз спасателей 
проводит в 2013 году обучение  

волонтеров общественных организаций и движений  
по следующим программам: 

«пеРвая помощь», «ЧРезвыЧайные ситуации – пРавила  
поведения», «ГуманитаРная помощь – я знаю, как помоЧь». 

обучение бесплатное.
Заявки на участие подавать в Воронежское региональное  

отделение Россоюзспас по факсу (473) 260-56-31  
или по электронной почте: sb-vrn@mail.ru.

Валентина БураКоВа

с.Петропавловка

Директор ДК приказал 
сегодня быть на работе рань-
ше. Ведь 1 декабря – начало 
подготовки к новогоднему 
балу-маскараду. А это значит 
– распределение ролей. Пусть 
другие переживают по этому 
поводу. А я не волнуюсь. Вот 
уже тридцать лет я работаю 
методистом, играю Бабу Ягу, 
да так здорово, что все в вос-
торге. Я так вошла в роль, что 
замечаю, и в жизни я стала на 
неё похожа: нет-нет, да и вы-
скажу своё мнение, когда ди-
ректор ДК не прав. Скажите, а 
кому это сейчас нравится? Да 
никому! И я себя частенько 
поругиваю: «Надо больше 
молчать, борец за справед-
ливость!» Ан нет! Иногда, 

как шлея под хвост попадёт, 
и несёт меня с моей правдой 
наперекор всему. Да ладно, 
буду учиться молчать.

В фойе ДК все уже в сборе. 
Жалко нет среди них нашего 
Николаевича – сторожа, уехал 
к дочери внука нянчить. Он 
всегда был Дедом Морозом на 
бале-маскараде. И стать, и го-
лос, как у Деда Мороза. Теперь 
эту роль отдали Эдуарду – ху-
дожнику. Ну какой из него Дед 
Мороз? Маленький, щуплень-
кий, голос писклявый. Ему бы 
больше подошла роль Лешего, 
бойкого, шустрого. Снегуроч-
ку прекрасно играет Светочка 
– костюмер. Тут нареканий 
никаких. Всё при всём! Братья 
Свистуновы – Коля-электрик 
и Саша-музыкант – хорошо 
изображают зайчиков, правда, 
уже переростков.

И вот появился Лев Карпо-
вич, наш директор. В руках у 
него папка. Он важно достаёт 
листок и читает программу 
предстоящего новогоднего 
праздника. Все как-то вяло 
говорят что-то. Сразу видно, 
что не хотят ему возражать, 
хотя многие положения следо-
вало бы обсудить хорошенько. 
И тут меня будто заносит на 
повороте. Я срываюсь с места 
и говорю:

- Лев Карпович, помните, 
в прошлом году эти номера 
участники маскарада при-
нимали плохо. Это надо заме-
нить другим, более веселым. 
Да и костюмы давно пора 
обновить, ведь деньги на это 
дело выделили.

Ох, лучше бы я промол-
чала…

Директор покраснел до 
кончиков ушей и обещал по-
думать.

А вот он достает из папки 
другой листок и объявляет 
распределение ролей. После 
каждой роли – пауза. Всё как 
всегда: молчание – знак со-
гласия. Осталась одна роль 
– это, конечно, моя. И тут он 
говорит:

- А Бабу Ягу будет играть 
Аглая, это наша новая убор-
щица.

Меня эта новость поразила, 
как гром среди ясного неба! 
Как же так? Почему? Ока-
зывается, что я уже стара для 
этой роли, да и морщинок у 
меня многовато, и в ступу не 
залезу. Вот как теперь: даже 
Баба Яга должна быть юной! 
Интересно, как же её станут 
величать: Яга Девушка или 
Девушка Яга? А эта Аглая – 
Наглая (так прозвали её, как 
только она появилась у нас). 
О таких говорят: «Молодая, 
но из прытких: работать не хо-
чет, но умеет лизать поясницу. 
Подхалимка». Похоже, Бабу 
Ягу воспитали в собственном 
коллективе.

Это что же получается? 
Баба Яга с солидным ста-
жем работы никому уже и не 
нужна? Быть того не может! 
Отобью-ка я телеграмму-
молнию Николаевичу. Уж 
вдвоём с ним мы отыщем 
местечко, где нам дадут работу 
Деда Мороза и Бабы Яги. И 
повеселим же мы людей от 
души! В отставку – рано!

А Баба Яга против!
Совместно с компанией Amway мы пригласили читате-
лей к участию в конкурсе «Этот добрый Новый год!». В 
числе первых в редакцию газеты «Коммуна» пришло 
письмо  от Валентины Бураковой. История нашей 
читательницы – готовый сценарий для новогодне-
го фильма. Читайте, вдохновляйтесь, присылайте 
свои истории на наш конкурс в редакцию газеты по 
адресу: г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, д.4а, и по 
электронной почте gudkova@kommuna.ru.

на правах рекламы.

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Отыгрались на «медвежатах»
В минувший уик-энд гандболисты «Энергии» провели 
два матча в гостях, и оба в Чехове. Сначала воронежцев 
проэкзаменовал бессменный чемпион страны - «Чехов-

ские медведи». Эта команда на протяжении более десятка лет 
не знает конкурентов в России; в её составе собраны лучшие 
гандболисты страны (в том числе воронежские воспитанники 
Алексей Растворцев и Самвел Асланян). Вот и в этом сезоне 
«Чеховские медведи» одержали победы во всех двенадцати 
проведённых матчах. Воронежцы с первых минут сдались на 
милость фавориту, и их настрой можно было понять. Во-первых, 
как говорится, весовые категории команд абсолютно разные, 
во-вторых, игрокам «Энергии» на следующий день предстоял 
поединок со второй командой Чехова. Результат первого тайма 
говорит сам за себя - 21:4. После перерыва хозяева площадки 
сбавили обороты, и во втором отрезке игры воронежцы уступили 
с разницей всего в два мяча. А общий итог поединка «Энергии» 
с чемпионом страны - 17:36.

Ещё один представитель подмосковного гандбола - коллектив 
«РГУФК-Чеховские медведи» сейчас является прямым конку-
рентом «Энергии» в борьбе за место в плей-офф. В этом матче 
не могло быть и речи об экономии сил. Отдать преимущество ни 
одной из команд было нельзя - соперники оказались достойны 
друг друга, и борьба за победу шла вплоть до последних секунд. 
На перерыв команды ушли при счёте 15:13 в пользу «Энергии». 
Во втором тайме «медвежата» приложили немало усилий, чтобы 
склонить чашу весов в свою сторону, но воронежцам удалось 
проявить свои лучшие качества и одержать победу со счётом 
27:26.

Вчера вечером подопечные Игоря Грицких провели на своей 
площадке встречу с волгоградским «Каустиком». Эта игра завер-
шилась после подписания номера в печать, а о его перипетиях мы 
расскажем в следующем выпуске «Спортивной панорамы».       

Успех сопутствовал гимнасткам
Женская сборная России по спортивной гимнастике 
выиграла этап Кубка мира, который прошёл в немецком 
городе Штутгарт. В составе российской команды вы-

ступали олимпийская чемпионка Алия Мустафина, серебряный 
призёр чемпионата мира-2011, воронежская гимнастка Юлия 
Иньшина, а также Кристина Горюнова и Анна Родионова. По 
итогам командного первенства женская сборная России одержа-
ла победу, набрав наибольшее количество баллов. Вторыми стали 
японки, третьими - немки. У мужчин россияне стали вторыми, 
уступив первое место японцам.

В Пензе прошли всероссийские соревнования «Олимпийские 
надежды» по спортивной гимнастике. Юноши и девушки сорев-
новались по программам первого и второго разрядов. Воспитан-
ницы воронежской СДЮСШОР имени Ю.Э.Штукмана завоева-
ли медали в обеих группах. Среди спортсменок-перворазрядниц 
Елена Оганесян заняла первое место в соревнованиях на бревне 
и в вольных упражнениях, стала второй в многоборье и показала 
третий результат в упражнениях на брусьях. В соревновании 
спортсменок второго разряда серебряную медаль завоевала 
Татьяна Крутикова, которая стала второй в упражнении на 
бревне. 

Домой – с медалями
На прошедшем в столице Австрии - Вене - чемпионате 
мира по джиу-джитсу по версии JJIF (Международ-
ной федерации джиу-джитсу) успешно выступил во-

ронежец Дмитрий Бешенец. Он является лидером мирового 
рейтинга в весовой категории до 69 кг, и в последние годы 
неизменно становится победителем мирового форума. Не стал 
исключением и венский турнир. Несмотря на упорное сопро-
тивление конкурентов, Дмитрий Бешенец подтвердил свой 
высокий класс, вернувшись в родной город с золотой медалью 
чемпионата мира. Но об отдыхе чемпиону думать рано. До 
Нового года ему ещё предстоит участие в чемпионате России 
по джиу-джитсу.

А в Санкт-Петербурге прошёл всероссийский турнир по кара-
тэ под названием «Кубок Петра Великого», на котором сборная 
Воронежской области заняла второе место. Первое место в своей 
весовой категории занял воронежец Станислав Ткачук. Ещё три 
медали с «серебряным» отливом завоевали наши земляки Алек-
сандр Похомов, Александр Власов и Александр Масайлов.  

Чемпион определился без борьбы
В воронежском спорткомплексе «Звёздный» прошёл 
абсолютный чемпионат России по вольной борьбе. В 
соревнованиях приняли участие восемнадцать спорт-

сменов, представлявших Москву, Воронеж, Смоленск, Якутск, 
Махачкалу, Старый Оскол и Подмосковье. В результате упорной 
борьбы в весовой категории до 96 кг победителем стал мастер 
спорта международного класса Евгений Коломиец, защищаю-
щий цвета столичного ЦСКА. В финале он в двух периодах 
одолел воронежца Александра Колгина. Сильнейшим среди 
супертяжеловесов оказался махачкалинец Рамазан Магоме-
дов, который в решающей схватке поборол ещё одного нашего 
земляка Алексея Лаврова. А вот звание абсолютного чемпиона 
Рамазану Магомедову досталось без боя. Дело в том, что Коло-
миец получил травму и не смог принять участие в абсолютном 
финале.

Тем временем в «Звёздном» прошло первенство России в 
тяжёлой весовой категории среди юношей трёх возрастных 
групп. Отметим успешно выступивших воронежцев Георгия 
Анисимова, Владислава Последова, Игоря Свиридова и Ев-
гения Волкова, занявших первые места в своих возрастных 
группах.

Турнир за турниром
В Воронеже прошли игры зонального турнира пер-
венства России по баскетболу среди девушек 1998 
года рождения. Коллектив воронежской СДЮСШОР  

№ 9 на групповом этапе победил сверстниц из Самары и Орла, 
но уступил белгородским баскетболисткам. Самой малости не 
хватило хозяйкам площадки и в финале, где наша команда вновь 
проиграла белгородской СДЮСШОР № 5 со счётом 47:51. Тем 
не менее и второе место гарантировало СДЮСШОР № 9 участие 
в полуфинале первенства России, который пройдёт в середине 
января 2013 года в Воронеже.

Команда юношей воронежской СДЮСШОР № 9 (1999 г.р.) 
матчи зонального первенства страны провела в Старом Осколе. 
Поочерёдно одолев коллективы из Москвы, Белгорода, Старого 
Оскола, Люберец и Курска, воронежцы уверенно заняли первое 
место и также пробились в полуфинал. Велика вероятность того, 
что и эти соревнования пройдут в столице Черноземья.

Продолжается первенство России среди мужских команд пер-
вой лиги ЦФО. Противостояние двух аутсайдеров турнира - БК 
«Тамбов-2» и «Воронеж-СКИФ-ШВСМ» завершилось победа-
ми одной из команд. Сначала успех сопутствовал воронежцам 
- 88:75, а затем тамбовчанам - 88:72. А выезд в город-герой Тулу 
не принёс очковых дивидендов нашей команде. Баскетбольный 
клуб «Тула» дважды победил резервистов «Согдианы» - 90:52 и 
89:40. Очередные матчи подопечные Виталия Кириченко про-
ведут на своей площадке 15 и 16 декабря против занимающего 
второе место ярославского «Буревестника».  

Леонид ХРУЩЁВ.
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Вовсю идут строительные 
работы на центральном олим-
пийском стадионе «Фишт». 
С о р е в н о в а н и я  в о  в р е м я 
Олимпиады-2014 здесь прово-
диться не будут, но состоятся 
самые главные торжества - це-
ремонии открытия и закрытия, 
которые cмогут наблюдать с 
трибун 40 тысяч зрителей! 

С каждым днём преобража-
ется и конькобежный центр 
«Адлер-Арена», который вы-
тянулся на 250 метров и спо-
собен принять восемь тысяч 
зрителей. Сейчас основные 
работы проходят в зрительном 
зале, на поле, где готовят ледя-
ные дорожки, обустраиваются 
внутренние интерьеры. 

И конечно, привлекает вни-
мание ледовый дворец «Боль-
шой». Это он станет основ-
ной олимпийской хоккейной 
ареной на 12 тысяч зрителей. 
Внешне здание напоминает 
замёрзшую каплю с жемчужно-
белым куполом. А под ним – 
два ледовых поля: основное и 
тренировочное. И здесь также 
прошли тестовые соревно-
вания. Объект скоро сдадут 
полностью, а сейчас можно 
было увидеть, как строители 
трудятся на установке диодных 
модулей в кровельное покрытие 
арены. Ещё немного, и «Боль-
шой» превратится в огромный 
медиа-фасад, на котором можно 
показывать разнообразные све-
товые композиции. 

- Здесь будут огромные про-
жектора и фантастический 
звук. Коммуникации дворца, 
как и всех объектов олимпий-
ского парка, будут «завязаны» 
в единую систему. Сейчас идёт 
пусконаладка. Самое трудное 
для нас – медиа-фасад, но мы 
планируем закончить его к 
концу декабря. На этих работах 
заняты двадцать альпинистов, 
которые вручную монтируют 
каждую лампочку. Освещение 
будет уникальное: такое есть 
только на стадионе Монако, - 
рассказал нам старший прораб 
строящегося объекта Вадим 
Завьялов.

Между прочим, Вадим при-
ехал на олимпийскую стройку 
из Санкт-Петербурга, а оказав-
шийся поблизости плиточник 
Леонид Парамзин – из Омска, 
электромонтажник Евгений 
Копейкин – из Новосибирска.

- Дома сейчас снег, мороз, 
а тут пальмы, море. Условия 
проживания нормальные, да и 
работа нравится, - сказал Евге-
ний Копейкин.

Вообще, на олимпийской 
стройке, которую без всякого 
преувеличения можно назвать 
всероссийской, трудятся 55 ты-
сяч человек. И день за днём они 
трудятся на объектах, которых 
здесь множество. Ведь возво-
дятся не только спортивные 

арены, но и больницы, школы, 
дороги, энергетические и ком-
мунальные объекты и сети. 

Всё это мы видели, проезжая 
по Сочи. Конечно, наше вни-
мание привлёк растущий день 
за днём гигантский трёхуров-
невый медиа-центр, в котором 
будут работать 17 000 журна-
листов со всего мира. 

У всех объектов, где уже 
завершены основные работы и 
внешняя отделка, вовсю идёт 
благоустройство, выкладыва-
ется плитка, высаживаются 
газоны. Земля, очищенная от 
камней, покрывается слоем 
плодородной почвы и засеива-
ется травой. Как нам пояснили 
специалисты, при строитель-
стве олимпийских объектов 
впервые в России внедрялся 
«зелёный» стандарт. Это когда 
при возведении зданий приме-
няются экологически чистые 
материалы, а вода и энергия 
используются максимально 
рационально. Почти все уви-
денные нами объекты сдадут 
в эксплуатацию в конце 2012 
года и в течение 2013-го. 

Олимпийский парк нахо-
дится в прибрежном кластере, 
который соединён с горным 
(там сосредоточены горно-
лыжные трассы и трамплины) 
совмещенной автомобильной 
и железной дорогой протя-
жённостью 48 километров. 
Это она свяжет Адлер, ледовые 
дворцы Олимпийского парка и 
Красную Поляну. Пропускная 
способность железной дороги 
– 8,5 тысячи пассажиров в час, 
автомобильной – 11,5 тысячи. 
Поездка на новом электропо-
езде «Ласточка» до конечной 
остановки в горах – станции 
«Красная Поляна» займёт 
менее получаса. Планируемая 
пропускная способность желез-
ной дороги – шесть пар поездов 
в час, а их скорость составляет 
до 160 километров в час. 

 Мы оценили преимущества 
этой трассы, проехав на рель-
совом автобусе до железнодо-
рожного пригородного вокзал 
«Эсто-Садок». Трудно было 
поверить в то, что на месте 
тоннелей, мостов, пешеходных 
проходов, водопропускных 
труб, волноотбойных и под-
порных стен ещё недавно был 
сложный горный ландшафт. 
За окном возвышались строя-
щиеся объекты, гармонично 
вписывающиеся в живописные 
природные картины. Время 
в пути пролетело незаметно, 
и вот мы на одной из новых и 
красивейших станций.

- Это один из промежуточ-
ных вокзалов, - пояснила нам 
пресс-секретарь ДКРС «Сочи» 
ОАО «РЖД» Анастасия Черно-
ва. - Готовность вокзала «Эсто-
Садок», рассчитанного на 500 
пассажиров, составляет 97 про-
центов. Конечная же станция, 
«Красная Поляна», находится 
на три километра дальше. Туда 
курсируют поезда, которые сей-
час перевозят грузы, строитель-
ные материалы, чтобы снизить 
нагрузку на автомобильную 

дорогу и поддержи-
вать высокие темпы 
строительства. По 
графику дорогу сда-
дут в третьем кварта-
ле 2013 года.

Вокзал, который 
находится в горах, 
должен отличать-
ся высокой сейсмо-
устойчивостью. И 
это тоже учли. Спе-
циалисты заверяют, 
что ни оползни, ни 
землетрясения здесь 
не страшны – вокзал 
уникален.

Ун и к а л ь н о  и 
депо, которое обслу-
живает «Ласточку», 
созданную в Герма-
нии по заказу ОАО 
«РЖД». Поезда этой 
модели отличает вы-
сокий комфорт, а по-
требляют они на 30 
процентов меньше 

энергии по сравнению с при-
вычными электричками.

- Депо находится на стадии 
пусконаладки, готово на 98 про-
центов. Его решили построить, 
когда Россия получила право 
провести Олимпиаду 2014 года. 
Тогда же принята и концепция 
развития транспортной инфра-
структуры для Олимпиады. 
Сейчас в России находится 14 
таких современных поездов, к 
новому году поступят 18, а к 
Олимпиаде их будет 38, - сказал 
начальник Южной дирекции 
скоростного сообщения Алек-
сандр Панфилов.

Депо выполнено на трёх 
уровнях, с которых специали-
сты могут одновременно обслу-
живать подвагонное хозяйство 
поезда, его среднюю часть и обо-
рудование на крыше. По всем 
периметру депо размещены ин-
формационные табло, которые 
будут рассказывать о состоянии 
и готовности поездов. Обслужи-
ваться они будут в ночное вре-
мя, потому что с четырёх утра 
до часа ночи все электрички 
должны курсировать на линии. 
Этот график работы согласован 
с Международным олимпий-
ским комитетом.

В том, что современное же-
лезнодорожное сообщение 
привносит в жизнь сочинцев 
комфорт и удобство, мы убеди-
лись, посетив аэровокзальный 
терминал регулярного желез-
нодорожного пассажирского 
сообщения Сочи - Адлер - аэро-
порт Сочи. Время в пути при-
городных поездов «Аэроэкс-
пресс» от Сочи до Адлера - 40 
минут, от Адлера до аэропорта 
- ещё 10 минут.

В общем, Сочи очень серьёз-
но готовится к первой в исто-
рии России зимней Олимпиа-
де. Край магнолий становится 
ещё краше, благоустроеннее и 
уютнее. До Олимпиады 2014 
года осталось не так уж и много 
и, судя по кропотливой рабо-
те российских строителей и 
транспортников, каждый из 
них приближает настоящий 
праздник большого спорта.

«Ласточки»  
собираются в Сочи 

Новый электропоезд «Ласточка».

Плиточник Леонид Парамзин.

17 декабря – день рождения  
В.Г.Руденко

От всей души поздравляем Вас, Виктор Григорьевич! 
Искренне желаем творческих успехов, здоровья,  

благополучия и удачи во всех начинаниях.
Коллеги.

евгению Андреевну ЛежАнину 
поздравляем с днём рождения. 

Имениннице желаем крепкого здоровья,  
благополучия в семье и новых творческих побед.

Коллеги. 

Поздравляем с юбилеем  
Любовь Андреевну ПеченеВскую!

Примите наши искренние поже-
лания крепкого здоровья, отличного 
настроения, семейного благополучия. 
Пусть Ваш дом будет полной чашей, 
доверху наполненной нежностью и 
взаимопониманием. Оставайтесь такой 
же привлекательной, лёгкой на подъём 
и энергичной.

Сотрудники редакции газет  
«Коммуна» и «Воронежская неделя».

По гоРиЗонТаЛи: 4. минеральные образования в осадочных 
горных породах. 7. орган управления исполнительной власти. 10. 
Художник-передвижник, картины «тройка», «Рыболов», «птицелов». 
13. Головной убор в армии в XIX веке. 14. спортсмен, выполняющий 
упражнения на гимнастических снарядах. 15. первые весенние 
цветы, из луковичных. 16. мастер «балета» на коньках. 18. попытки 
превращения простого металла в золото. 19. деньги югославии, ку-
вейта. 20. планка для рамок, карнизов. 23. написанная биография. 
24. старинный русский бальный танец. 

По ВеРТикаЛи: 1. Большой яркий метеор. 2. обряд посвящения 
в православные христиане. 3. спутник сатурна. 5. Житель села по 
отношению к другим сельчанам. 6. перевод экономики на удовлетво-
рение, усиление военной мощи государства. 8. система наук о земле 
и всё, что происходит внутри и на ней. 9. декоративный ядовитый 
кустарник. 11. Ручной оптический прибор для обозрения далеких 
предметов. 12. правосудие. 17. искусство изображать действитель-
ность красками. 21. помещение для самолета, вертолета. 22. трех-
минутный бой боксеров.

Составил Виктор МаРеЙ.

оТВеТы на кРоССВоРд (11 декабРя)
По горизонтали: 7. Базилика. 8. коперник. 11. Шпион. 13. афера. 

14. Гидродинамика. 15. Бистро. 16. Гидра. 17. кордон. 20. пагода. 
21. снегопад. 23. Гризетка. 24. ельник. 28. Барьер. 29. вокал. 30. 
паника. 33. Гидроаэродром. 35. Барон. 36. Ришта. 37. пальмира. 
38. Риторика.

По вертикали: 1. кампания. 2. пирог. 3. склера. 4. корчма. 5. трефа. 
6. вибратор. 9. Бедуин. 10. Гангрена. 12. нитроглицерин. 13. аккомпа-
ниатор. 18. адлер. 19. уголь. 22. акколада. 25. Шарлатан. 26. капрон. 
27. Экзотика. 31. драпри. 32. адажио. 33. Гольф. 34. мирра.
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